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ATA 

 REUNIÃO DO FÓRUM PAULISTA DE COMITÊS DE BACIAS  

HIDROGRÁFICAS - FPCBH 

  

Data:  16 de Junho de 2023 

Horário:    09:00 

Local: Plataforma Teams - reunião Online 

 

Membros do Fórum Paulista de Comitês de Bacias Hidrográficas presentes 
 
 

CBH Entidade Nome 

 
 

CBH-AP 

P.M de Marília 
 

Daniel Alonso 
 

Departamento de Águas 
e Energia Elétrica – 
DAEE 
ABRHidro 

Luís Sergio de Oliveira 

Suraya Damas de Oliveira 
Modaelli 

 

 
CBH-AT 

 P. M de Salesópolis Vanderlon Gomes 
 
 

Universidade Federal do 
ABC 

Melissa Cristina Graciosa 

 

 
CBH-BPG 

P. M. de Viradouro  Antonio Carlos Ribeiro de Souza 

 
DAEE 

César Renato Rotesse Salvi 
Claudio Daher Garcia 
Luciana A. da Cunha R. de Paula 

 
CBH-BS 

P.M de Praia Grande Raquel Auxiliadora Chini 

DAEE Sidney Felix Caetano 

CBH-BT P. M. de Barbosa Rodrigo Primo Antunes 

APRB José Roberto Belato 

DAEE Luiz Otávio Manfré 

DAEE Thiago de Souza Maciel 

CBH-LN SEMIL 
Jociani Debeni Festa 

Fábio Luciano Pincinato 

CBH-MOGI 
 
DAEE 

Irene Sabatino Pereira 

Lucas Antônio Ribas Casagrande 

 
CBH-MP 

P.M de Ibirarema José Benedito Camacho 
DAEE  

Suraya Damas de Oliveira Modaelli 

CBH-PARDO 
P. M. de São Simão Marcos Daniel Bonagamba 

 
 

Centro Universitário Moura 

 

Marisa Heredia 
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Lacerda 

DAEE Aécio Ferreira Murakami 

José Carlos Momenti 

 
CBH-PCJ 

P.M. de Hortolândia Eliane Nascimento Nunes de 
Oliveira 

União da Agroindústria 
Canavieira do Estado de São 
Paulo 

André Elia Neto 

SIMA André Luiz Sanchez Navarro 

 
CBH-PP 

P. M. de Presidente Venceslau
  Bárbara Medeiros Vilches 

DAEE 
Alvaro Yanagui 

CBH-PS Secretaria do Meio Ambiente 
de Pindamonhangaba 

Maria Eduarda San Martin 

CBH-RB P. M. de Pariquera-Açu Wagner Bento da Costa 

 Rafael França Guimarães de Paula 
CBH-SJD DAEE Eliana Cristina Mariano Nogarini 
CBH-SM DAEE Nazareno Mostarda Neto 
CBH-SMG DAEE Viviane de Sousa Peres 

SEMIL Jorge Augusto de Carvalho Santos 

CBH-SMT 

 

 

P. M. de Araçoiaba da Serra José Carlos de Quevedo Jr. 

DAEE Caroline Túbero Bacchin 

Associação Escola e Cultura 
em Foco 

Marcelo Pereira do Nascimento 

CBH-TB P. M. de Pirajuí Cesar Henrique da Cunha Fiala 

DAEE Lupércio Ziroldo Antonio 

CBH-TG 

 

 

Associação dos Engenheiros, 
Arquitetos e Agrônomos de São 
José do Rio Preto 

Germano Hernandes Filho 

DAEE Márcia Regina Brunca Garcia 

Maria Cecília de Andrade 

CBHTJ 

 

P. M. de São Manuel Ricardo Salaro Neto 

DAEE Érica Rodrigues Tognetti 
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1. Abertura.  Hélio Suleiman Secretário-executivo Adjunto do Fórum Paulista de 1 

Comitês de Bacias Hidrográficas-FBCBH (CBHAT/FABHAT) iniciou a reunião e 2 

passou a palavra para o Coordenador Adjunto do Fórum Paulista de Comitês 3 

das Bacias Hidrográficas-FBCBH, Amauri Pollachi (CBH-AT) que realizou a 4 

abertura da reunião cumprimentando todos, e comunicando sobre o processo 5 

de sua saída do cargo, pelo principio de alternância da gestão e agradecendo 6 

a todos pelo apoio recebido e dedicação aos trabalhos realizados ao longo da 7 

gestão.    8 

2. Informes. 2.1. Comunicações do Coordenador Adjunto. Amauri recordou 9 

alguns dos trabalhos realizados em conjunto ao longo do período que exerceu 10 

a Coordenação do Fórum, a sistematização para o desenvolvimento dos 11 

empreendimentos FEHIDRO, aprimorações e distrubuição da CEFUR entre os 12 

Comitês, tanto quanto a promoção dos debates para o aprimoramento da 13 

governança dos recursos hídricos no estado de São Paulo. Finalizou, 14 

explicando que, apesar de não estar mais presente enquanto Coordenador 15 

continuará presente nas reuniões e como representante da entidade ONDAS 16 

para a melhor governança das águas em São Paulo. 2.2 Comunicações do 17 

Secretário Executivo Adjunto. Hélio agradeceu o trabalho realizado pelo 18 

Coordenador Amauri e por todos os Comitês, em especial ao CBHPCJ, 19 

agradecendo a parceria entre os Comitês que sempre enviaram seus 20 

representantes nas reuniões. Comentou sobre a necessidade de os Prefeitos 21 

também participarem mais, para o melhor entendimento das necessidades de 22 

cada bacia e para a real utilização dos recursos, de forma mais eficiente e 23 

eficaz. Em seguida, ocorreu a apresentação dos novos membros do Fórum, 24 

conforme consta na lista de presença desta Ata.    25 

3. Ordem do dia. 3.1. Aprovação da Ata da 1ª Reunião do FPCBH de 2023, 26 

realizada em 02/03/2023. O Coordenador submeteu para aprovação, se existia 27 

alguma manifestação no sentido de correção, acréscimo ou ajuste, enviada 28 

previamente aos participantes, como de praxe. Alvaro Yanagui (DAEE-CBH-29 

Pontal do Paranapanema) solicitou presença da Secretaria Executiva Pontal do 30 

Paranapanema.  Ana Sedlacek  Assessora FABHAT confirmou que recebeu o 31 

e-mail da adição e será adicionada a informação. Com esta correção de 32 

acréscimo em relação ao registro de presença. A Ata da primeira reunião de 33 

2023 foi aprovada. 34 

3.2. Coordenação do FPCBH para o mandato 2023-2025. O Coordenador 35 

detalhou sobre a eleição da nova Coordenação do Fórum, o mandato anterior 36 

teve a Coordenação pelo Comitê de Bacia do Alto Tietê, do qual integrava a 37 

Direção e assumiu na qualidade de Coordenador Adjunto. Disse da importância 38 
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exercida por Hélio Suleiman (Diretor Presidente da FABHAT) como Secretário-39 

executivo Adjunto do FPCBH agradecendo todo o apoio e o trabalho conjunto 40 

que ocorreu em seu mandato, contabilizando com o apoio para a apropriação 41 

das atividades e a parceria com o PCJ durante toda a gestão. Agradeceu 42 

novamente toda equipe e solicitou se havia algum Comitê interessado em 43 

assumir a Coordenação do Fórum. O Prefeito Vanderlon Gomes (P.M. de 44 

Salesópolis e Presidente do CBHAT) manifestou interesse pela reeleição. Sem 45 

mais manifestações dos Comitês, a Secretária executiva  Suraya Damas de 46 

Oliveira Modaelli (DAEE/ CBH Médio Paranapanema) parabenizou a atual 47 

gestão do Fórum, ressaltando a importância da participação do Fórum em 48 

diversas atividades referente a atuação dos recursos hídricos no Estado e no 49 

país. Não havendo novos candidatos Amauri encerrou as eleições. Foi eleito e 50 

empossado como Presidente do FPCBH o Prefeito Vanderlon Gomes (P.M. de 51 

Salesópolis e Presidente CBHAT) e a Coordenadora Adjunta Melissa Cristina 52 

Graciosa (UFABC e Vice-Presidente CBHAT). Amauri parabenizou e apoiou a 53 

nova gestão, pela melhor governança das águas. Vanderlon Gomes, elogiou os 54 

membros do Comitê que farão parte da nova Coordenação e também a 55 

importância, cada vez maior, da questão hídrica. Agradeceu os membros 56 

presentes e deu sequência à reunião, como Coordenador empossado.  3.3. 57 

Apresentação do Programa Integra Tietê e FIAR. A Subsecretária de 58 

Recursos Hídricos e Saneamento Básico da Secretaria de Meio Ambiente, 59 

Infraestrutura e Logística do Estado de São Paulo, Samanta Souza agradeceu 60 

a oportunidade e parabenizou pela eleição, iniciando a apresentação do 61 

Programa. Em síntese, que foi estabelecida uma nova divisão na Secretaria de 62 

Meio Ambiente, Infraestrutura e Logística do Estado de São Paulo, com a 63 

Subsecretaria de recursos hídricos e saneamento, em três grandes 64 

Coordenadorias, destacando a Coordenadoria de recursos hídricos por conta 65 

dos grandes desafios no tema da água. Que foi realizada a 1ª reunião 66 

extraordinária do Conselho do Fundo Estadual de Recursos Hídricos – 67 

COFEHIDRO, sendo prevista novas reuniões, com temas importantes do 68 

Manual de Procedimentos-MPO e indicação de empreendimentos para o 69 

Fundo. Promoveram encontros para a realização do diagnóstico com objetivo 70 

identificar as oportunidades de melhorias com novos encontros para validar as 71 

melhorias, contando com a participação dos Comitês.  O Projeto Integra Tietê 72 

propõe trabalho integrado, divido em quatro trechos, pautados pelas Unidades 73 

de Gerenciamento-UGRH e todos os Comitês relacionados estarão atuando em 74 

conjunto. Apresentou o histórico de tratamento, despoluição e controle de 75 

cheias do rio Tietê. O Programa tem o objetivo de integrar com o governo a 76 

iniciativa privada e a sociedade civil para resgatar o rio por meio de uma 77 

governança sólida que busque direcionar os recursos aos pontos mais 78 

fragilizados, contando sempre com a utilização de tecnologias inovadoras. A 79 
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seguir, detalhou os maiores desafios enfrentados no processo de resgatar o rio 80 

com as respectivas propostas de soluções com as inovações, como a melhoria 81 

da governança, com Parceria público privada-PPP para o dessasoreamento do 82 

rio e os seus afluentes, a criação da Agência SP Águas como fortalecimento 83 

institucional do DAEE para a melhoria da regulamentação da fiscalização dos 84 

recursos hídricos, a gestão com transparência, monitoramento visual e o Fórum 85 

IntegraTietê com reuniões bimestrais. Também contará com a implementação 86 

de um sistema de gestão por resultados utilizando tecnologias não 87 

convencionais para a instalação de redes e coletores e uma sensorização para 88 

o monitoramento, gerenciando a qualidade da água na entrada e na saída dos 89 

municípios. Entre os pilares do Programa está o controle das cheias, a saúde e 90 

a qualidade de vida, a eficiência logística, o turismo, lazer e integração e por 91 

fim, a governança. O Programa de investimento e projetos tem prazos para o 92 

curto e para o longo prazo, com verba estabelecida inicialmente, de R$ 916 93 

milhões para o desassoreamento, R$ 10 milhões para a gestão,  R$ 1,3 bilhão 94 

para o incremento da capacidade de tratamento de esgoto, R$ 2,6 bilhões para 95 

a complementação e interligações das redes e coletores, R$ 300 milhões para 96 

a Nova Avanhandava e R$ 500 milhões para o Renasce Tietê. 3.4. Stand do 97 

FNCBH no Fórum Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas. Suraya 98 

(CBHParanapanema) disse que os Comitês contribuíram financeiramente e 99 

conseguiram, dessa forma, adquirir um grande Stand para o Fórum Nacional de 100 

Comitês de Bacias Hidrográficas, com um auditório para 2500 pessoas com 101 

sete salas para realização da jornada de capacitação. O Fórum Nacional de 102 

Comitês de Bacias Hidrográficas  ocorrerá nos dias 21 a 25 de agosto de 2023, 103 

no Centro de Eventos de Natal – RN. O Fórum Paulista recebeu um novo layout, 104 

e será o maior Stand da feira, contando com os 21 Comitês de bacias do Estado 105 

SP. Em seguida, apresentou a proposta de programação para os respectivos 106 

dias do Fórum Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas quando deverão 107 

estabelecer as providências de divisão dos stands e escala dos representantes 108 

de cada Comitê, material impresso a ser distribuído, troca de experiências  109 

exitosas para apresentação e a produção de um vídeo para apresentação do 110 

Fórum na abertura do ENCOB. 3.5 Apresentação sobre o Protocolo de 111 

Monitoramento da Governança das Águas. Angelo Lima (OGA Brasil) 112 

apresentou. Em síntese, agradeceu o espaço cedido e solicita que os Comitês 113 

estejam dispostos ao diálogo e inclusos na pauta da reunião dos Comitês a 114 

apresentação do protocolo. A OGA Brasil é uma rede multissetorial com o 115 

objetivo de analisar e sistematizar as práticas de governança com o 116 

acompanhamento de suas ações. Apresentou a etapas do processo para a 117 

construção do Observatório, seguidas do estudo de governança que não se 118 

resume somente aos recursos hídricos, mas também ao sistema de políticas 119 

públicas para aperfeiçoar as etapas da pesquisa. Das pesquisas sobre os 120 



 

6 
 

Observatórios do Brasil e no mundo. Será construída uma equipe para realizar 121 

a construção e o modelo de governança. A pesquisa é realizada e enviada para 122 

150 atores da gestão e realizam um teste em três Comitês de bacias antes da 123 

aprovação do trabalho. Testam os parâmetros, indicadores 124 

legais/institucioinais, capitais estatais, relações estado-sociedade, instrumentos 125 

de gestão dos recursos hídricos e relações intergovernamentais. Após finalizar 126 

a colocação, Angelo pontua os benefícios e as metodologias utilizadas para a 127 

implementação do protocolo e finaliza sua apresentação agradecendo o espaço 128 

cedido disponibilizando o documento através de um encaminhamento sugerido 129 

pela Coordenadora adjunta Melissa Graciosa (UFABC) para todos os Comitês 130 

com o objetivo de retornar o diálogo em outra ocasião, para maiores avançõs e 131 

por conta da densidade do tema.  3.6. Manifesto do FNCBH em favor da 132 

Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico. O Vice-Presidente 133 

Germano Hernandes Filho (CBH Turvo/Grande e AEAA de São José do Rio 134 

Preto) apresentou. Em síntese, não houve conclusão na mudança de Ministério 135 

da Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico pela diretoria. Realizou- 136 

uma análise de documentos pela Diretoria, porém não houve aprovação e que, 137 

posteriormente, será colocado em pauta na plenária do CBH Turvo/Grande 138 

através de um texto, que se tornará público. E a Agência Nacional de Águas e 139 

Saneamento Básico deveria permanecer em um Ministério neutro.   140 

4. Outros assuntos. Devido a extensão da reunião, a Coordenadora adjunta 141 

Melissa Graciosa (UFABC) solicitou não acrescentarem outros assuntos na 142 

pauta ou considerações finais por conta do longo período demandado em 143 

reunião. 144 

5. Encerramento. A Coordenadora Adjunta Melissa Graciosa (UFABC) 145 

agradeceu as presenças de todos e encerrou a reunião. Esta Ata da reunião do 146 

FPCBHs foi elaborada pelo Taquígrafo Dartan Gravina com revisão da 147 

Secretaria Executiva do FPCBH. 148 

Vanderlon Gomes  149 

Coordenador Geral do FPCBH 150 

Melissa Cristina Graciosa  151 

Coordenadora Adjunta do FPCBH 152 

Hélio Suleiman 153 

Secretário-executivo adjunto do FPCBH 154 


